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Declaración de Fedepalma ante la opinión pública 
a Junta Directiva de Fedepalma en cabe7a de su 
Presidente. César de Hart Vengocchea , y su 

Vicepresidente. Fernando Restrepo Insignares. 
publicó el 13 de agosto pasado un comunicado de 
prensa en el diario El Tiempo. dirigido a los 
palmicultores y a la opinión pública en general. En 
éste, la Junta Directiva respalda en rorma irrc5tricta 
y unánime al representante legal de Fedepalma. Jens 

El semillero de las buenas ideas", como son llamadas 
las Tertulias Palmeras, llegó a su versión número 60 

este mes de agosto. Estos espacios de encuentro entre 
palmicultores y amigos del sector son ideales para escuchar 
y opinar, intercambiar experienCias y nutrirse de 
conocimientos. en compañia de un chocolate santafereño. 
Ver página 5. 

Mesa Dishington. quien ha sido afectado con una 
medida de detención preventiva de carácter domi· 
ciliario. Tal situación se dio como consecucnCla de 
la demanda penal que la firma Gradesa formuló en su 
contra, por adelantar de manera responsable y 
dIligente las gestioncs de cobro de deudas parafiscales 
que mantiene esa empresa cn mora con cl Fondo de 
Estabilización de Precios Ver página 1. 

Falleció don 
Enrique 

Andrade 
Lleras 

I sector palmicultor lamenta 
profundamente la muerte de 

este iluslrc compatriota, que le 
prestó sus servicios incondicionales a la noble causa 
palmera. Ver página 4 

-, 

I primer municipio productor de aceite 
de palma en Colombia es Tumaco. 

Nuevos PBX 

Il~fedepalma 
313 8600 

Queda en Nariíio. departamento agricola 
gobernado por Eduardo Zúñiga Erazo. quien 
habló con El PalmiclIltor sobre los planes 
que tiene para su región. Ver página 20. 

Revaluación: Sigue 
la preocupación 

~ceniPalma 
208 8660 

a revaluación del peso frente al dólar duran le el último 
año tiene a los exportadores de bienes agrícolas en 

aprietos. El sector palmero, por ejemplo, ha dejado de recihir 
$153.994 millones de enero ajunio de 2004. Ver página 26. 



ENTREVISTA 

¿Quién gobierna a las regiones palmeras? 

IIAnhelo aumentar los 
cultivos de palma": 

Gobernador de Nariño 

E duarda Zúñiga Erazo, el gobernador de Nariño, es una 
persona se nsible. Lo trasnocha el atraso de su 

departamento y sueña con que algún día éste alc.anzará la 
modernidad, no tendrá miseria y podrá vivir en paz. 

Para alcanzar sus sueños, se concentra en las principales 
banderas de su gobierno: educación, salud y fortalecimiento 
de la democracia "entendida no sólo como la participación 
efectiva de Jos ciudadanos en Jas decisiones importantes de 
gobierno. sino en el mejoramiento de las condiciones de 
vida de nuestras gentes". 

Por eso dedica buena parte de su tiempo :y de los recursos 
de su administración a esos tres aspectos que, además, 
durante el ejercicio de su mandato se han ampliado "ahora 
son todavía mayores mis preocupaciones por el bienestar 
de la población y el mejoramiento de la infraestructura". 

El departamento que recibió en materia agropecuaria Zúñiga 
Erazo posee problemas estructurales que han empezado a 
ser resueltos en medio de algunas dificultades. Entre ellos 
pueden mencionarse: baja tecnología, dificultades de 
transporte y comercialización, e importación de productos 
como maíz, trigo y cebada, entre otros. que ha dejado en la 
ruina a los productores regionales. Además, el hecho de que 
no se genera valor agregado en los procesos de trans
formación. "Me preocupa la miseria y los bajos ingresos de 
los campesinos. La administración anterior hilO esfuerzos 
importantes para sacar adeJante el sector agropecuario pero 

De las 526.634 toneladas de 
aceite de palma crudo que se 
produjeron el año pasado en 

Colombia, rumaeo aporto 76.632 
(14,6%). Esto lo sitúa como el 
primer municipio productor de 

aceite de palma del pais, seguido 
por Puerto Wllches (Santander) 

y Ciénaga (Magdalena). 

Eduardo Zúñiga Erazo, Gobernador de Nariño. 

aún predomina el atraso. Superarlo es uno de los mayores 
retos", enfatiza. 

En su gobierno, aspira a mejorar los sistemas productivos a 
través de la innovación tecnológica y el fomento de cultivos 
promisorios como qllinua~ fique! cafés especiales, cacao, 
caucho y palma de aceite. "Esto con tecnologías limpias y 

ambientalmente sosteniblcs. Así, seremos competitivos y 
nos vincularemos de mejor manera tanto al mercado nacional 
como internacional". 

EJ Palmicultor entrevistó a Eduardo Zúñiga Erazo y encontró 
a un hombre comprometido, conocedor de su departamento 
y con visión de futuro. 

E.P Turnaca es el primer productor de aceite de palma 
en Colombia, ¿ la Gobernación tiene algún programa 
especial para seguir desarrollando su culilvo? 

E. Z. Aumentar el cultivo de palma de aceite en nuestra 
costa es uno de los anhelos prioritarios. Sin embargo, existen 
circunstancias que frenan su desarrollo. En primer lugar la 
presencia de cultivos ilícitos, especialmente de coca. y el 
todavía escaso espíritu de alianza entre los empresarios de 
la palma y los campesinos. Creo que la forma más adecuada 
de combatir la coca no es con las fumigaciones sino con la 
expansión de los cultivos promisorios como la palma de 
aceite. Debemos, entre todos, procurar mejores ingresos a 
los campesinos. En este sentido, me parece que el programa 
adelantado por Cordeagropaz es adecuado y, por tanto, 
seguiré apoyando esta iniciativa haciendo énfasis en la 
diversidad para garantizar seguridad alimentaria. El leer es 
un buen instrumento que debe ser ampliado a un número 
mayor de familias. Por mi parte, a más de procurar afianzar 
la relación empresarios-campesinos, buscaré cooperación 
internacional para su fomento. 

También es importante pensar en una planta de biodiésel 
en Tumaco, para lo cual habría que aumentar el área de 
cultivo en más de cien mil hectáreas, y ello es perfectamente 
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posible. En este empeño el papel de los empresarios es 
fundamental. 

E. P. ¿ Cómo \'0 el tema de seguridad en su región? 

E. Z La seguridad o la inseguridad de la región están ligadas 
a la ausencia o presencia de cultivos de coca, relacionados, 
en buena medida, con el parami litarismo y la guerrilla. En la 
medida en que desarrollemos proyectos productivos de tipo 
social lograremos el cambio. Mientras haya coca no habrá 
seguridad. De ahí la importancia de fomentar cultivos 
rentables como los que hemos mencionado. De este modo se 
les quita incluso la mano de obra a los narcocultivadores. La 
realidad es simple: si no hay mano de obra no hay coca. El 
desarrollo alternativo es la únlca vía, yo no veo otro camino. 

E.P. ¿Cómo están las vías que se relacionan con el 
transporte terrestre del aceite de palma? 

En el municipio de Tumaco no hay vías de carácter 
departamental; sin embargo, estamos invirtiendo recursos 
en su mantenimiento debido a su mal estado. La carretera 
que comunica el puerto con Pasto es de buenas especi
ficaciones, no obstante tiene problemas de seguridad que, 
por fortuna, gracias a la acción de las Fucrzas Armadas ha 
ido mejorando de manera sustancial. 

EP En maleria de puertos, ¿qué avances ha habido O 
qué proyectos hay para mejorar su infraestructura de cara 

Nariño, el departamento 

ENTREVISTA 

a las negociaciones comerciales de Colombia con otros 
países? 

Está asegurado por la nación el dragado y rectificación del 
canal de acceso a Tumaco. Además. hemos solicitado al 
señor presidente Álvaro Uribe Vélcz, el mejoramiento del 
puerto de Tumaco, al igual que estamos empeílados en la 
construcción de la variante Pasto Mocoa, la cual nos 
concctará con la via Quito - San Migucl - Bogotá y reducirá 
la distancia Tumaco Bogotá en 200 kms. con signiftcativo 
descenso en los costos de transporte. Esta vía hace parte 
del corredor intermodal Tumaco - Belén do Para, en el 
Brasil. 

E.P, ¿Cuál es la "agenda intenta'· del departamento 
para lograr la competitividad en un marco de libre 
comercio? 

En primer lugar, es importante señalar que se ha constituido 
un Comité de Agenda Regional integrado por representantes 
de todos los sectores productivos de Nariño. Su propósito 
es el de analizar, en principio, cuáles serían las repercusiones 
del TLC en la región y cómo debemos prepararnos para no 
sucumbir en este proceso y, al contrario, ser competitivos. 
En segundo lugar, hemos hecho un balance de todas las 
deficiencias que tenemos en infraestructura vial, portuaria 
y aeroportuaria, pues si no tenemos canales expeditos de 
comunicación no podremos enfrentar los retos de la 
globalización.oo 

En la época precolombina e l territorio estaba ocupado por las trib us 
indígenas : <das culturas dc los Pastos, los Quillacingas, Sindaguas y otras». 
En 1522 Pascual de Andoya recorr ió parle de la costa colom biana del 
Océano Pacífico y obtuvo información que utilizó Francisco Pizarro para 
organizar la expedic ión que culminó con la conquista del Perú ; ésta sa li ó 
en noviembre de 1525 y recorrió toda la costa colombiana, tocand o las 
islas de Gorgo na y dcl Gallo y la ensenada de Tumaco. Los primeros 
ex ploradores de la parte montañosa fu eron Jua n de Am pudia y Pedro 
Añasco. com isionados por Scbastián de Belalcázar en 1535, quien a su 
vez recorrió el territorio cn 1536 y llegó hasta Popayán donde permaneció 

Volcán Chiles - Nariño 

algún ti empo. Al regresar Belalcázar de España en 1541 , con el título de gobernador de las tierras por él conquistadas. 
dividió sus dominios en 14 tenencias; entonces este terri torio quedó como parte de la audiencia de Qu·tto; en 183 1 
pasó a formar parte del Cauca y en 1863 del estado del mismo no mbre, hasta 1886 cuando se restablecieron los 
departamentos. 

El departamento de Nariño fue creado por ley el 6 de agosto de 1904, con las regiones segregadas del antiguo 
departam ento del Cauca. con Pasto como su capital. Dicha ley fue sancionada por el presiden te José Marroquín 
Siendo presidente de la República el Genera l Rafae l Reyes, nombró su primer Gobernador a Julián Buchel i, qu ien 
tomó posesión del cargo e l 18 de octubre de 1904. Una de sus principales obras fue la Universidad de Nariño. La 
creación de Nariño no fue una concesión gratuita. Fue el resultado de una gestión colect iva de los habitantes del 
departamento y su nombre es un homenaje al precursor de la indepe ndencia, Antonio Nariño . 
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